

EL CORREO

Año XII.

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5.50 por giro y comisionado. Extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Union Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Domingo 5 de Abril de 1891

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros á precios convencionales.—Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

Núm. 4,012

CARTA DE LA HABANA

Nuevos partidos en Cuba.—Trabajos de anexionismo.—El envío de fuerzas á Cuba.—Manifestos.—La aduana.—El bandillaje.—El azúcar y el oro.

Habana 10 de Marzo de 1891.

A los lectores de EL CORREO que hayan tenido la santa paciencia de leer mis cartas, no pueden haber sorprendido ni las noticias que han llegado á Madrid desde la Antilla, referentes á la organización que se intenta en la actualidad de un nuevo partido con carácter y tendencias exclusivamente económicas, ni las que ha publicado *The Herald*, de New-York, haciéndose eco de los planes anexionistas de mister Blaine.

En mi carta de 30 de Setiembre del año último me ocupaba yo de los dos asuntos, ligando uno con otro, y daba la voz de alerta al gobierno y á los políticos todos de la Península. Los temores que por entonces abrigué ya van adquiriendo realidad desconsoladora.

El partido esencialmente económico va haciendo su camino, aun cuando lucha con grandes obstáculos que sucesivamente levantan á su paso los políticos, llamense de Union Constitucional ó autonomistas, que ven en él la ruina de las respectivas agrupaciones, sobre todo de la conservadora, algun centro oficial y la primera autoridad de la isla. Dicese que el general Polavieja ha significado á los primeros de la Cámara de Comercio, que esa corporación, por su carácter oficial, no puede designar individuos de su seno para formar parte del comité que se piensa constituir con miembros de todas las que enviaron representantes á Madrid, para continuar la agitación económica.

El Círculo de Hacendados, por su parte, aún no se ha reunido, como ya lo han verificado las otras corporaciones, con objeto de oír al representante que envió á Madrid, Sr. D. Rafael Fernandez de Castro.

La aspiración anexionista se desarrolla entre ciertos elementos que cifran todos sus amores en poner á salvo de cualquier manera los bienes materiales que en la actualidad poseen; y es sintoma por de más significativo, que ese artículo del periódico *yankee*, que tan gran sensación ha producido en esa—según nos hace saber el cable—haya pasado aquí punto menos que inadvertido. El patriotismo en esta Antilla no ha sido tan susceptible como ahí, en la ocasión presente.

Como en cartas anteriores he dicho ya lo bastante acerca de ese asunto del anexionismo, terminaré hoy, para que sirva de remate á lo escrito con anterioridad, haciéndome eco de un rumorillo que circula y que ha llegado hasta mi humilde oído por boca de persona bien informada.

Parece que no hace mucho tiempo estuvo de temporada en los Estados-Unidos un importante miembro de cierta corporación esencialmente cubana por sus antecedentes y por la procedencia de la mayoría de los individuos que la forman. Ese miembro importante, que ha representado también á Cuba en las Cámaras—creo que en el Senado—celebró una conferencia con Mr. Blaine; en ella se trató de la anexión, y el secretario de Estado manifestó explícitamente á su interlocutor que él deseaba la incorporación de esta Antilla á la República; pero que jamás pretendería realizarlo por la fuerza de las armas, sino mansamente, y ofreciendo á España el mayor número posible de millones, tantos como fuesen necesarios para pagar la Deuda cubana y artillar convenientemente las fronteras peninsulares.

Lo que no sé, y no me atrevo á lanzarme en el tortuoso camino de las suposiciones, es si el patrio cubano trató de ese asunto con mister Blaine con deliberado propósito, ó si fué conversación incidental; ni mucho menos tengo noticia de si asumió la representación de otras personalidades.

Olvídaba decir, al ocuparme de esta cosa triste, que ha sido aquí aplaudidísimo lo poco que se conoce por cable del artículo que ha publicado EL CORREO combatiendo el envío de nuevas fuerzas á Cuba, y pidiendo rebajas en el presupuesto.

Esta decena no han faltado los Manifestos políticos.

Santos Guzman nos ha favorecido con uno. Con otro el señor conde de Galarza.

A Santos Guzman se le considera punto menos que jubilado en política, y de Galarza, habrían deseado sus amigos que viniera á la Habana.

Ahora dice en su Manifiesto, dirigido á los comités del partido, que su presencia es más necesaria en el Parlamento que en Cuba, porque allá han de resolverse las gravísimas cuestiones que afectan al porvenir de la Isla, y aquí solo se trata de reorganizar el partido.

La cosa no está mal presentada; pero cuando se medita seriamente, se juzga que el conde procede así para evitarse dificultades.

Por otra parte, ¿cree aún el Sr. Galarza que podrá mantener unida á toda la representación antillana? Aquí no lo cree nadie, y por eso se desea que acuda á su puesto, al frente del partido, á darle esa unidad de que carece en la actualidad. De cada diez personas con quienes he hablado de este asunto, las nueve me han dicho: «El conde hace mal en no venir. Esto se lo lleva la trampa.» No debe querer Galarza que también se le lleve á él.

Las aduanas. Los periódicos han publicado el estado de la recaudación del mes último, que acusa una baja importante.

Ya lo sabe el ministro. Cuando desee mejorar

una renta, no tiene sino crear una inspección general y aumentar algo los gastos del presupuesto.

¡Valiente emplasto le ha resultado al señor Fabié!

Si se quiere conocer la situación del Tesoro, bastará con leer este suelto de un periódico:

«Desde hoy dejamos de publicar el movimiento de tesorería, por la negativa expresa á suministrar los datos del señor director general de Hacienda. El Sr. Cabezas no ha dado razón alguna para justificar esta reserva, pero nosotros podemos aventurar algun juicio.

Todo el mundo sabe que el Sr. Cabezas trató de nivelar á todos los que cobran sueldos del Estado pagándoles mensualmente; mas como quiera que la Hacienda no tenía recursos para cumplir con sus atrasos, propuso el Sr. Cabezas, como panacea universal, un empréstito de 4.000.000 de pesos, que pesara sobre la deuda flotante de la isla. Pero como el hombre propone y Dios dispone, á fin del año económico nos encontramos sin haber podido cumplir con todas las obligaciones que sobre la Hacienda pesan, y con un déficit de tres y medio millones de pesos.

A pesar de la combinación del Sr. Cabezas y del déficit resultante, muy pronto se verá la Hacienda en el caso de no poder pagar mensualmente.

La Hacienda tiene en caja 800.000 pesos. Debe hasta fin de Febrero último 910.000 pesos. Ingresos de Aduanas, ninguno hasta el día 10, pues se le deben al Banco Colonial pesos 173.000 por déficit del último mes pasado.

Como el Sr. Cabezas cifraba su gloria en haber pagado mensualmente, merced á lo de los cuatro millones, y hoy día no podrá hacerlo y se ve forzado á reconocer el déficit para no dañar á la aprobación de cierto proyecto de presupuesto que tiene, se niega desde hoy á dar los necesarios datos para que sepa el público el estado de nuestra Hacienda.»

No sin motivo llega uno y otro telegrama diciendo que Fabié se retira del ministerio ó que le retiran.—Se dice que Cánovas piensa encargarse de la cartera de Ultramar.

De Manuel García no se dice nada. No faltan gentes que le suponen descansando en alguna finca de recreo en lo interior y más intrincado del monte.

De los sangrientos sucesos ocurridos en el vapor *Baldomero Iglesias* al ser detenidos Monlongo, Rivero y demás individuos, no ha resultado nada, nada más que lo ya sabido; es decir, la muerte violenta de tres bandidos y de un inocente.

¡Ah! y que se ha sobreseido la sumaria que se principió á instruir á raíz de lo ocurrido.

El precio del azúcar un poco encalmado. El oro principiando un movimiento de descenso. Y el calor avanzando.

¿Cuándo se descubrirá un medio—barato—de tener siempre la temperatura que le convenga á uno?

¡Si Fabié fuese físico en vez de farmacéutico!...—*Raf.*

Comision de reformas sociales.

Anoche, á las nueve y media, se reunió en el ministerio de la Gobernación, presidida por el Sr. Moret, la comision de reformas sociales.

Asistieron á esta junta los señores presidente del Consejo, ministro de la Gobernación, vizconde de Campo Grande, Sanromá, Baró y España.

La real orden que se ha dirigido por el ministerio de la Gobernación á la Presidencia, referente á los proyectos presentados por la comision, que abarcan diferentes ministerios, y á fin de llevar estos con la debida unidad de pensamiento, se acordó activar todos los asuntos pendientes, con el fin de que el gobierno los pueda presentar á las Cortes, la mayoría de ellos en forma de proyectos de ley.

Los proyectos que en su estado actual pueden ser remitidos inmediatamente, son los que se refieren al «Descanso en domingo» y «El trabajo de la mujer», que probablemente se leerán mañana en el Senado.

El Sr. Sanromá manifestó que convendría mucho la presentación inmediata del proyecto sobre «Cámaras sindicales» que la comision tiene próximo á ultimar; observó á esto el señor presidente del gobierno que, dada la importancia de este proyecto, tan beneficioso para grandes soluciones en las cuestiones sociales, y siendo, por otra parte, materia de suyo compleja, parecia lo más prudente no precipitar su redacción definitiva con el propósito único de adelantar unos cuantos dias su presentación. Esta advertencia fué aprobada por todos.

ESTADÍSTICA PARLAMENTARIA.

Vemos en algunos periódicos la siguiente estadística sobre el trabajo de las comisiones de actas y de incompatibilidades:

Credenciales presentadas.....	422
Diputados proclamados.....	372
Actas dobles.....	9
Dictámenes pendientes de discusion....	21
Votos particulares.....	16
	37

Dictámenes pendientes de firma en la comision de incompatibilidades.....	6
Votos particulares.....	6
Opinando por la incompatibilidad.....	2
Total.....	14

Actas declaradas graves:
Alcañices, Noya, Vich, Cañete, Habana, Cazalla de la Sierra, Coruña, colegio especial de la Sociedad Económica Matritense, Jaen (tercer lugar) y Carrion de los Condes.

Han sido declarados incompatibles los señores Delgado, electo de Utrera; Dominguez Alfonso, por Santa Cruz de Tenerife; Gamazo (D. Trifino), por Villalon; Camison, por Coria; Serrano Diez, por Jaruco; Linares Astray, por Ordenes, y Martinez Rivas, por Valmaseda.

Hay presentado voto particular pidiendo la declaracion de incompatible de los Sres. Atard, electo por Valencia; duque de Almenara, por Mahon; Galbis, por Cardenas; conde de Mejorada, por Baeza; Rodriguez San Pedro, por Guadajay (Pinar del Rio); Barnuevo, por Alcázar de San Juan, y Beranger, por el Puerto de Santa Maria.

Por mayoría se declaran compatibles á los Sres. Rodriguez San Pedro, alcalde de Madrid; Atard, magistrado suplente de la Audiencia de Valencia, y Barnuevo, secretario de las Ordenes militares, é incompatible al duque de Almenara Alta, secretario de la embajada de España en París.

TENDENCIAS DE CONCENTRACION.

Martistas y romeristas.

Leemos en *El Liberal*.

«La tendencia de que desaparezcan los grupos, yendo á confundirse con los partidos que les sean más afines, se ha iniciado, no solo entre los amigos del Sr. Romero Robledo, sino que se marca de una manera muy franca entre los martistas.

En las dos reuniones celebradas en casa del ex-presidente del Congreso para fijar la conducta parlamentaria del grupo que ha venido siguiendo sus inspiraciones, se ha manifestado una disidencia, no solamente de conducta, sino de principios.

El señor marqués de Sardoal no es partidario ni de la amnistía ni de la revision constitucional.

Como el ex-ministro de Fomento opina en estas cuestiones el Sr. Rivera, é identificado con éste se halla el Sr. Merelo, quien no oculta que es partidario de las grandes agrupaciones, debiendo figurar unidos todos los liberales mo nárquicos en frente del partido conservador. Estas ideas le parecen muy bien al Sr. Gonzalez de la Fuente, y aun se afirma que tambien las patrocina el señor marqués de Sardoal.

Por último, decia ayer un ministerial muy significado, que aunque al gobierno le convenga mucho la division de los liberales, y por ello procure explotar al grupo martista, procurando mantener la division, el mismo Sr. Martos no tardará en hacerse cargo de su verdadera situación, y reconciliarse, como consecuencia de ello, con el Sr. Sagasta.»

Estas noticias de *El Liberal* las confirman en el fondo otros varios colegas.

El Sr. Romero Robledo.

Su disidencia del gobierno.

Ayer tarde el Sr. Romero Robledo, despues de notificar á sus amigos su resolucion, fué á ver al Sr. Cánovas, á su domicilio particular, exponiéndole, con franqueza, los motivos que tenia para ella.

El Sr. Romero Robledo, cree en resumen, que el gobierno, en general, y sobre todo uno de los ministros—debe ser el Sr. Silvela—corresponden á su benevolencia, haciéndole á él y á sus amigos cuanto daño pueden, y que esto le mueve á colocarse en una actitud de hostilidad, siquiera reconozca los buenos deseos del Sr. Cánovas, y protesta de que la disidencia en que se coloca, no ha de entibiarse la buena amistad privada que les une.

El Sr. Cánovas se mostró tambien muy deseoso de la amistad particular del Sr. Romero; y en cuanto á las causas políticas de su actitud, los periódicos de la mañana, dicen casi todos, que el Sr. Cánovas vino á dar la razon al Sr. Romero Robledo; añadiendo, que por ahora, sin embargo, no podia remediar lo que estaba pasando.

El Clamor, al dar cuenta de la entrevista, dice lo mismo, y además añade:

«Con el Sr. Romero Robledo veníamos y con él estamos con todo el partido, sin excepciones é incondicionalmente, afirmando nuestra independencia y ratificándonos en todos nuestros compromisos.»

LOS OBREROS CATALANES

Vemos hoy en *El Liberal* estas noticias:

La federacion de las Tres Clases de Vapor, que consta de 17 sociedades, se opone á la huelga, y solo son partidarios de la manifestacion de 1.º de Mayo: solo harán huelga si las circunstancias les obligan á ello.

Los socialistas del partido obrero, aunque más revolucionarios que los precedentes, tampoco son partidarios de la huelga; pero si se produce contra su voluntad, aconsejarían á sus compañeros que, antes de servir de carne de cañon, deberían retirarse de los talleres, entrando tranquilamente en sus respectivas casas, sin que por esto se trate de impedir que los partidarios de la huelga prueben fortuna hasta donde sea posible.

Los socialistas del partido oportunista, grupo compuesto de obreros independientes, entre los que figuran dependientes de comercio, cocheros, trabajadores del puerto, etc., no tienen tomado acuerdo respecto á la huelga y estarán en situación expectante, decidiéndose luego por donde vaya la mayoría de sus compañeros.

Los anarquistas son los menos, pero dominan por su energia; son partidarios de la huelga á todo trance sin reparar en medios, y témesese que se impongan á los demás.

Los fabricantes dicen que el 1.º de Mayo y el día siguiente, sábado y lunes, tendrán encendidas las máquinas, y que si entran en las fá-

bricas número suficiente de obreros, se trabajará; y si no, cerrarán sus fábricas.

La mayoría está decidida á no transigir con la reduccion á ocho horas de trabajo, porque les seria imposible trabajar con el aumento de gastos que les ocasionaria esa medida.

Hasta ahora, solo en San Martin de Provensals se han cerrado nueve fábricas de blanqueo. Mañana se cerrarán algunas más, cuya marcha depende de la industria del blanqueo.

En Manresa, Tarrasa, Sabadell y San Martin de Provensals reina alguna agitacion, sin que por el momento haya motivo para inspirar temores.

Entre otras precauciones que se adoptarán para sofocar cualquier trastorno que pueda ocurrir durante la huelga de Mayo, figuran las siguientes:

Venida á nuestro puerto de la escuadra española.

Refuerzo de la guarnicion con nueve batallones.

Envío del tercio de la Guardia civil á Madrid.

Acantonamiento de varios batallones entre Valencia y Barcelona, con objeto de que acudan á donde hagan falta, y otras que aún no están decididas en absoluto.

MAS «PEQUEÑECES.»

II.

Señora doña Emilia Pardo Bazán.

Mi buena amiga: Afirma Vd. en su artículo, y afirma el propio padre Coloma en el prólogo de su novela, ser *Pequeñeces*..... una obra que á altos fines morales se encamina, y de la que profunda enseñanza puede desprenderse. Buena cosa es ya el afirmarlo dos autoridades como el autor de la obra y el mejor crítico que de ella ha tratado, y no ocultaré que me hacen bastante peso esas afirmaciones. Sin embargo, la de Vd. se atenúa mucho con la explicacion esotérica que yo me doy del artículo; y en cuanto al padre Coloma..... Dios me perdone el mal pensamiento; pero se me figura que al concluir la novela no se sentiría con la serenidad y la fuerza suficientes para estampar en la primera página aquella honrada y leal afirmacion de Montaigne: *Cecy est un livre de bonne foy*. Porque, mirese como se quiera, la obra, como todas aquellas en que se procura describir, exagerándolo todo lo posible, un estado social concreto de inmoralidad profunda, no tiene más valor que el puramente documental y clínico, carece de fuerza terapéutica, si vale la frase, y es moralmente peligrosísima; pues el atractivo morboso é inconsciente del desnudo, aunque el desnudo sea un cadáver y huelga mal, dá al traste con toda la ejemplaridad, muy dudosa siempre, pero mucho más cuando se dirige á neófitos, á gentes sin experiencia. El autor lo declara: «Puesto que hay gentes que ni á tiros toman la saludable quina religiosomoral en infusion, demosla en píldoras plateadas.—Pero las píldoras del padre Coloma están mal hechas, se deshacen en la boca, la llenan de amargor, y concluye el paciente por no tragárselas.

Esto digo, puesto que el fin moral de la obra sea ese, el apartar de la corrupcion á las almas, aterrorizándolas con la pintura de esta; pintura tan hiperbólica y estrepitosa, que recuerda involuntariamente el refran castellano de «á mal Cristo, mucha sangre»; pintura hecha, á veces, con los colores enteros y durísimos, pero al cabo finos y decisivos de la heráldica, y á veces, muchas más, con el bermellon y el prusia bastísimos que se emplean en los pueblos para embadurnar puertas y ventanas; pintura poco empastada, sin matices ni claroscuros, y que hiera y castiga los sentidos sin producir impresion más adentro. Y aquí está la razon de que no se atreviera, á mi ver, el padre Coloma á reproducir la frase de Montaigne. Porque cierto es que no anda muy bueno el mundo en materia de moralidad: así lo entendemos los que solo somos buenos cristianos, y mucho peor deben conceptualo los sacerdotes; pero es que, para el padre Coloma, como para el protagonista de su novela, solo hay dos clases de hombres, los ahogados y los que merecen serlo. La verdad, sin ser mucho más optimistas que Schopenhauer, y siéndolo muchísimo menos que Vd., señora doña Emilia, podemos reconocer que, en la realidad, la cosa no está tan rematadamente mala como todo eso. Usted misma lo dice: no hay más que un solo personaje entre todos los de la novela, importantes y accesorios, al que no haya que coger con tenazas y tirarlo á la espuerta. Ni en las novelas en que Zola ha forzado más su tendencia pesimista reina una igualdad más absoluta en materia de figuras asquerosas y repugnantes: en *Pequeñeces* lo mismo mujeres que hombres están al rape de dignidad, de padar y de delicadeza.

¿Qué fin moral ni qué enseñanzas religiosas podrá deducir el muchacho á quien mostrándole una casa de fieras, digan: «Mira, esa es la humanidad, esos son tus hermanos, y con ellos has de vivir!» Lo procedente es coger una carabina. La prueba de que nada se consigue por esos medios violentos y del todo extraños á los grandes escritores religiosos españoles, á quienes el padre Coloma no debe de haber tenido en el corazon ni en la memoria cuando escribía la novela, está en que las dos escenas mejores, moral y literariamente; las que producen impresion benéfica y aquietadora, son la de la muerte de Diógenes y la de la conversion, mejor dicho, del arrepentimiento, de Currita, en la capilla del Sagrado Corazon. El por qué es muy sencillo: las dos escenas son de buena fe, están sentidas de verdad é inspiradas por el amor divino, que muy raras veces asalta

nuestros corazones finitos y menguados, y que ciertamente nunca nos inspirará, el padre Coloma debe de saber esto, el olímpico desprecio de los pecadores, semejantes nuestros, ni la mezquina vanidad de formar con las ruindades y flaquezas de ellos el pedestal de nuestros triunfos, de cualquier orden que éstos sean. En estas dos escenas surge con gran relieve el artista, hombre de corazón ante todo, poseído de su asunto y encarnado con él, y al sacerdote, toda indulgencia, humanidad y misericordia. Como Aquel á quien representa. Lo demás, moralmente, no tiene más alcance que el de la obra de un secretario apasionadísimo y virilente, que ni perdona ni vacila en violentar la realidad con tal de conseguir el efecto buscado; obra fría y tristísima, como la del ciclón cuando azota violento e inclina hacia un lado todos los árboles de un bosque, sin mirar si están derechos ó torcidos.

No me negará Vd., señora, que este procedimiento es radicalmente opuesto al que usted siempre ha defendido y practicado. El que se decida á reproducir la realidad habrá de arrostrarla toda entera, como ella es, con bondad, maldad é indiferencia, y como esté fielmente reproducida, sin exagerar el toque ni amañerarla pintura, el efecto ético resultará indefectible, natural y espontáneamente; pero el que, como el padre Coloma, escoja prolijamente toda la gamma de la malicia moral representada en unos cuantos tipos repugnantes y ponga á estos en juego en un ambiente pestífero y no ofrezca un asidero inmediato, práctico y alcanzable de todas las manos, ese escritor no llegará á producir sino tedio, disgusto y, si acaso, ciertas aspiraciones ideales y místicas de las que convertirán la humanidad y el mundo en unerial. Dudo que despues de leer esa novela, toda maquinación y taracea, saiga nadie más edificad y más fortalecido que despues de oír la plática pedestre y llana, pero dicha con verdadera unción y no fingido entusiasmo, por el último cura de pueblo. Y si se trata, como parece, de echar un inocente lazo á los que no oyen tales pláticas, tampoco lo logrará el hábil misionero novelista con los medios artísticos de que dispone, según va á verse. Ya que novelista quiere ser, Vd., con más autoridad y más ciencia que yo, puede indicarme cuántas novelas hay de autores legos, las cuales producen efecto moral y religioso excelentes: puede usted aconsejarme que aprenda en Tomás Orozco, al final de *Realidad*, de Galdós, á concebir y á expresar la grandeza moral á que, sin aspavientos ni mojigaterías, puede llegar el hombre: que estudie en Lere, la mística de *Angel Guerra*, la religion encarnada en una figura de mujer, real, y hasta insignificante y vulgar en apariencia: que vea en la misma *Cristina* de Vd., en la purísima Carmita Aldao, cómo también hay en el mundo quien triunfa de sus pasiones solo con la voluntad auxiliada por la fé. Extraña y triste cosa es que un pecador tenga, lógicamente, que aconsejar á un sacerdote la lectura de novelas para que éste se convenza de que no todo es estiercol y para que no pisotee despiadadamente el barro humano....

No he tenido más remedio que detenerme en la consideración moral de la obra, porque el padre Coloma es uno de esos autores cuya personalidad literaria se sostiene como las estatuas de yeso; es decir, por llevar dentro un gruesísimo espigón de hierro. Una vez descubierto, á mi entender, claro está, que el espigón, aunque de acero purísimo, según creo y reconozco de muy buen grado, es muy débil y empieza á torcerse, no será difícil que el yeso, esto es, la composición literaria en el hierro ese religioso-moral sostenida, se caiga á pedazos, de no estar la obra muy bien trabada y de no ser el modelado perfecto. Y esto es lo que veremos en el tercero y último artículo, si Vd. tiene la amabilidad de seguir dispensando atención á su afectísimo amigo,—F. Navarro y Ledesma.

REVISTA MUSICAL.

TEATRO DEL PRINCIPE ALFONSO.—La nueva compañía de ópera italiana.—*La belle fanciulla di Perth*.—Las señoras Carrera y Mata.—El tenor Bertran.

Bajo felicisimos auspicios se ha inaugurado anoche en el teatro del paseo de Recoletos la temporada de ópera italiana. Numeroso y distinguido público no llenaba, sino colmaba el recinto, figurando á su frente la Infanta doña Isabel, acompañada por la condesa de Superunda y los marqueses de Nájera; viéndose en los palcos y butacas lo más distinguido y elegante de la sociedad cortesana.

Allí estaban la bella marquesa de la Laguna con sus hijas y la condesa de Baquer de Retamora; la señorita de Shee y Saavedra con la de Fontanar, ambas igualmente interesantes; la marquesa de Santa Cristina con su linda hermana y la condesa de Castilleja de Guzman; las dos duquesas de Noblejas con la condesa de Munter; la de Azmir con la señora de Diaz Martein y la señorita de Mesia de la Cerda; la señora de Dotres con la de Marin y su graciosa hija; la de Salvany con la suya no menos gentil, y otras muchas que sería largo enumerar.

En los dos palcos del *Veloz Club*, los clubmen más ilustres y conocidos; y en otras localidades artistas célebres, literatos famosos y periodistas innumerables.

Todos habían acudido ganosos de apreciar las dotes de los cantantes y de oír la obra del malogrado autor de *Carmen* y de *I pescatori di perle*, desconocida para nuestro público.

El juicio de éste no ha podido ser más favorable y entusiasta: desde el principio aplaudió el preludio, compendio de los principales motivos de la ópera; despues hizo repetir el cuarteto del primer acto; el bailable del segundo, y no recordamos si algo más; tributando palmadas á casi todas las piezas.

Una sola audición no es nunca suficiente para analizar cualquiera composición musical, aun la más insignificante: cómo ha de bastar, pues, para dar siquiera idea de *La jolie fille de Perth*, que Bizet escribió antes que *I pescatori di perle* y *Carmen*?

Muy superior á la una, es inferior á la otra, en la que parecen transparentarse las amarguras de la existencia del que murió muy jóven y en la plenitud de su talento.

Porque á Georges Bizet no le cupo la suerte de verse glorificado en vida: sus obras, hoy tan populares en todos los países del mundo, solo

obtuvieron un *sucés d'estime*, y quizás eso contribuyó al prematuro fin del maestro.

No sabemos á quién corresponde el honor de haber hecho conocer *La jolie fille de Perth* en España:—sin duda al Sr. Goula, que la ha ensayado con verdadero amor y la ha puesto en escena con gran fortuna, confiando los papeles de mayor importancia á sus discípulos las señoritas Carrera y Mata y al Sr. Bertran.

Satisfecho puede haber quedado el eminente director de su pensamiento, porque la representación de anoche fué notable bajo todos sus aspectos.

El *partitito* agrado desde luego; la ejecución complació generalmente al auditorio, y la orquesta cooperó de modo poderoso al éxito.

Ya dimos idea de lo que son y lo que valen las señoritas Carrera y Mata, cuando tratamos del concierto improvisado en casa de su maestro; y ahora nos cabe la satisfacción de haber actuado de profetas, de que el público confirmase todas nuestras previsiones.

Avelina Carrera es ya una artista formada:—dueña de grandes facultades, posee además el instinto de máster, que es lo que se llama génio.

Voz poderosa y flexible, manera de frasear perfecta, dominio de las tablas, nada le falta de lo necesario para figurar en primera línea.

Algo semejante puede decirse de Dolores Mata, más inesperta que su compañera, porque ayer cantaba por primera vez en un teatro.

Dotada de órgano robusto y simpático, adviértese que ha estudiado, que ha aprendido en la propia escuela que la Carrera, y que las lecciones no han sido desaprovechadas.

Aunque el papel de Mab sea de menos importancia y lucimiento que el de Caterina, supo sacar partido de él y prestarle relieve.

El tenor Enrique Bertran posee dotes y circunstancias que le anuncian porvenir risueño, brillante.

El timbre de su voz es delicioso, y en ciertas notas recuerda las de otro muy conocido y estimado de los madrileños, que hoy obtiene ovaciones ruidosas de los italianos:—Valero.

Ignoramos si Bertran debutaba también anoche; pero si era así, no se le conoció, por la seguridad con que desempeñó su parte; por la expresión que dió á su canto, y en fin, por la maestría que ostentó en la romanza del acto segundo, á cuyo final obtuvo justos y prolongados testimonios de aprobación.

La Carrera y Bertran no son «esperanzas» de la escena lírica: son «realidades» honrosas y fecundas en grandes esperanzas.

No queremos ser severos con el barítono Verdini que no dió gusto á los señores; no hablaremos de Vidal ni de Asuar, que el público estima en lo que valen; pero antes de concluir felicitaremos al insigne Goula en el doble concepto de maestro y de director de orquesta.

El recibí las manifestaciones de gratitud de sus tres excelentes discípulos; y á su mágica batuta se debe que la legión de músicos que acudilla hiciese valer todas las bellezas orquestales de *La bella fanciulla di Perth*, que tanto han contribuido á la brillante acogida dispensada á la preciosa obra de Bizet.

ASMODEO.

Término de la sesión del Congreso.

Acta de Sabadell.

El Sr. Osma, individuo de la comisión, combate el voto particular con la muletilla de siempre, que no ha pasado nada y que lo poco que haya podido ocurrir no está bien justificado.

El Sr. Azcárate puso de manifiesto los reprobados medios puestos en juego para quitar el acta al Sr. Pi y Margall, como han quitado otras en la provincia de Barcelona á los candidatos de oposición.

Anunció que, pues estaba visto que no había manera de obtener imparcialidad de la mayoría de la comisión, la minoría republicana entablaría un amplio debate para hacer liquidación de la pasada lucha.

Y el voto fué desechado por 57 votos contra 32.

El Sr. Maura pidió al Sr. Gomez Gil explicación á algunas palabras, que según el *Extracto*, había pronunciado en la sesión anterior, ofensivas para el candidato vencido en el distrito de Trujillo, Sr. Grande de Vargas.

Diólas el Sr. Gomez Gil por no pronunciadas, y leídos algunos dictámenes de actas, se levantó la sesión á las ocho y media.

BANCO DE ESPAÑA.

Del acostumbrado balance semanal que hoy publica la *Gaceta*, demostrativo de la situación financiera de nuestro primer establecimiento de crédito, tomamos los siguientes datos:

Efectivo metálico, 243.685.564'63 pesetas; billetes en circulación, 749.910.375 pesetas; cuentas corrientes, 410.899.922 pesetas; oro amonedado, 134.612.275'59 pesetas; oro amonedado extranjero en barras, 16.287.979'21 pesetas; plata amonedada, 78.537.475'28 pesetas; plata en barras, 8.606.384'52 pesetas; bronce, pesetas 10.609.384.

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA

(DE LA AGENCIA FABRA)

Más vale así.

Lisboa 4.—Carecen en absoluto de fundamento los rumores de nuevas turbulencias posibles en este país.

Ni se ha tomado ni había para qué tomar, por lo tanto, medida alguna preventiva para evitarlas.

Congreso de mineros.

Paris 4.—Ha terminado sus tareas el Congreso de mineros. En su sesión de hoy se ha aprobado una proposición pidiendo á todos los mineros del mundo que acudan en auxilio de los belgas en la prevision de la huelga general de estos.

También se ha aprobado otra propuesta instituyendo una comisión encargada de preparar el proyecto de constitución federativa internacional.

Cosas de Nueva-York.

Nueva-York 4.—Un italiano de Pittsburgo ha señalado la existencia de un complot para vengar los asesinatos de Nueva Orleans, añadiendo que en un momento dado podían reunirse hasta veinte mil adheridos al complot y poseñonarse fácilmente de aquella población.

Rebaja de salarios.

Londres 4.—Los maestros herreros del Norte de Inglaterra han notificado á sus obreros la reducción de los salarios, fundados en que los precios actuales del mercado de hierro son inferiores á los gastos de producción.

Arreglo diplomático.

Washington 4.—Asegúrase que el Sr. Harrison se halla muy satisfecho de la última nota del ministro Kudini.

Considerase, pues, muy probable el arreglo diplomático de las dificultades con Italia.

La India inglesa.

Londres 4.—Segun despachos recibidos de la India inglesa, el teniente Grant, con ochenta hombres, ocupa un fuerte próximo á Manipur, bloqueado en la actualidad por los indígenas. Se han enviado socorros á nuestros compatriotas.—*Fabra*.

Descarrilamiento.

Paris 5.—El tren que procedente de esta capital se dirigió á Tolosa descarriló anoche cerca de esta última estación.

Todavía se desconocen las causas que han motivado este accidente, del cual resultaron cuatro empleados heridos gravemente y algunos viajeros con contusiones.

El Sr. Vanderbilt.

Paris 5.—El Sr. Vanderbilt, acaudalado norteamericano ha salido de esta capital con dirección á Cádiz, donde se embarcará para América.

La escuadra alemana.

Berlin 5.—El periódico *La Gaceta de la Alemania del Norte* dice que la escuadra alemana que actualmente se encuentra en el extremo Oriente ha recibido la orden de marchar inmediatamente á Chile.

Los bonapartistas.

Paris 5.—Los telegramas recibidos de San Remo dan cuenta de la afectuosa despedida dispensada á los principes Victor y Luis Napoleón, que acompañados de la princesa Leticia han marchado á Turin para reunirse con la princesa Clotilde.

Se dice que el principe Victor ha declarado que el testamento de su padre no contiene ninguna disposición que no se atenga en un todo á la tradición imperial.

San Remo 5.—La ex-emperatriz Eugenia salió ayer con dirección á Menton, donde pasará unos días, regresando nuevamente aquí.

También ha marchado para Génova el principe Hatzfeld.

En el hotel llamado de ingleses ha fallecido el general Krasnokoki, ayudante de campo del Emperador de Rusia, á consecuencia de un ataque de apoplejía.—*Fabra*.

Lo que pasa en Albacete.

Albacete 3 de Abril de 1891.

Sr. Director de EL CORREO.

Esta modesta capital se halla presenciando un escándalo, propiamente conservador, desde el martes último. El Ayuntamiento actual, que se halla constituido por abogados, catedráticos, médicos y propietarios, aliados á todos los partidos políticos, fué elegido libremente en el mes de Junio anterior, para sustituir al Ayuntamiento, cuya constitucion se había declarado ilegal por fundamentos tan justos como los que aparecen en la real orden de 20 de Enero de 1890, inserta en la *Gaceta* del 25 del mismo mes.

Al advenimiento del partido conservador fué nombrado alcalde de real orden un concejal de ese partido, y á pesar de que hizo remociones á granel del personal de consumos, á gusto del jefe conservador de la localidad, no dió completo gusto á los señores, y fué apartado del cargo, haciéndolo diputado provincial.

Le sustituyó otro concejal conservador, catedrático de latin y secretario del Instituto provincial, de buena conducta privada, al cual no se conocía más ambicion que la de ser director de dicho establecimiento, hacer catedrático á un hermano político, y fomentar con su reconocida influencia un colegio privado, dirigido por éste.

Pero al poco tiempo, notóse que varios acuerdos del Ayuntamiento no se cumplían, que se removía á buenos empleados, y que volvían á los puestos más importantes de la recaudación de consumos las mismas personas que habían sido separadas en el año anterior.

Se supo también que se habían aumentado los dependientes del resguardo de un modo considerable, contra lo establecido por el Ayuntamiento; que había dependientes con el título de bachiller que no prestaban servicio; que había otros que lo prestaban en las oficinas, y que en el resguardo había desigualdades irritantes en el servicio de vigilancia.

Al mismo tiempo, los servicios generales á cargo del Ayuntamiento no marchaban bien, por falta del impulso que debiera dar el alcalde; y contra la resistencia pasiva é indiferencia de éste, se estrellaban los mejores deseos y esfuerzos de los concejales.

El Ayuntamiento se resolvió á obrar con energía, en lo que estuviera en sus atribuciones; y al efecto, en la sesión de 17 de Marzo último, y con el voto del mismo alcalde, se nombró una comisión especial, en la que estaban representadas todas las fracciones políticas, con encargo de que estudiara la organización de los servicios y propusiera lo que creyere conveniente.

La comisión tomó varios acuerdos para regularizar el servicio, y el Ayuntamiento hizo suyo el dictámen, concurriendo 14 concejales de 19 que hoy lo constituyen, y faltando el alcalde, que se había ausentado aquella mañana para Madrid.

El acuerdo se ejecutó en el mismo día, y así vinieron las cosas hasta algunos días despues, el 31 de Marzo, en que, regresando el alcalde de esa corte, se apresuró por sí y ante sí á deshacer lo hecho, sin reparar que él no era alcalde en el momento que se adoptó dicho acuerdo, sino el primer teniente, que lo reemplazó en su ausencia.

El escándalo ha sido mayúsculo. Se ha protestado, y ahora veremos lo que resuelve el gobernador, y en todo caso el señor ministro.—*El corresponsal*.

«El padre Juan»

Por orden verbal del gobernador se han suspendido las representaciones del drama *El padre Juan*, por creerlo anti-religioso aquella autoridad.

Hace un mes—segun *El Imparcial*—tiene el señor gobernador en su poder el drama, y has-

ta despues de la primera representación no ha suspendido la obra; que por cierto, dejándola entregada á sí misma, habría muerto pronto; porque cuando anoche á primera hora fué suspendida, hemos oído que había muy pocas localidades vendidas.

La autora ha visitado al Sr. Romero Robledo, á fin de que éste haga en el Congreso una pregunta, acerca de lo que ella considera una arbitrariedad del gobernador.

Desde Cádiz.

La zona polémica.

III.

Sr. Director de EL CORREO.

La defensa nacional no sufriria detrimento si el Estado extendiera el radio de la defensa á otros puntos naturales, como la Cortadura.

Cádiz, aprisionado en todos los tiempos, respondió siempre á la defensa de la patria, mereciendo el dictado de *muy heroica ciudad* por Fernando VII, en 18 de Octubre de 1816, en recompensa de sus eminentes servicios prestados en la inmortal epopeya de nuestra Independencia.

Bien hace *La Epoca* en asegurar, aunque considere atrevidas nuestras afirmaciones, que Cádiz sabría hacer su propio sacrificio en interés de la patria, como todas y cada una de las ciudades del reino; pero *La Epoca* no debió temer que el corresponsal de EL CORREO antepusiera los intereses gaditanos á los de la nación, ni que sus palabras cayeran en el vacío, porque nadie ha pensado que se levante esta importante pero abatida población en menoscabo de la defensa nacional.

Cádiz, por su posición, tiene que ser necesariamente, en todo tiempo, una plaza fuerte; pero al propio tiempo, y mejorando sus defensas, tiene el incuestionable derecho á su engrandecimiento, y á que desaparezcan las trabas que detiene todos sus movimientos y desarrollo industrial.

No habíamos llegado aún á presentar en estas correspondencias los medios que existen para que aquellas trabas desaparecieran, limitándonos á decir que, á consecuencia de la actual zona polémica, el cuerpo de ingenieros militares se venía oponiendo á toda obra en las respectivas zonas, en cumplimiento á las disposiciones vigentes, y que cuantas gestiones se habían practicado por las corporaciones populares, por el comercio y las clases todas de la ciudad en el ministerio de la Guerra, habían sido estériles hasta la fecha. Tampoco el humilde y desautorizado corresponsal de EL CORREO pretendía en manera alguna que desapareciera porque sí la zona polémica, tratándose de una plaza fuerte, como es Cádiz, porque puede mejorarse la defensa de esta ciudad si el Estado, sin grandes sacrificios, llevara el radio de defensa al punto natural.

La nación española se ha dado á sí misma leyes sabias y justas que amparan y protegen el derecho de los pueblos y de los individuos para su legítimo desarrollo. Ahí están las leyes y reglamentos de ensanche de poblaciones de 22 de Diciembre de 1876, que señalan los trámites y requisitos á que deben ajustarse los Ayuntamientos que aspiren á estender su población, que preven casos como el en que se encuentra—por su desgracia—colocado Cádiz, siendo bien fácil que los ministerios de la Guerra y de Fomento se pusieran de acuerdo para realizar este fin.—*El corresponsal*.

29 Marzo 1891.

La «Gaceta».

Presidencia.

Real decreto creando una comisión computada de los señores siguientes:

Presidente, D. Manuel García Barzanallana; vocales, D. Cipriano Segundo Montesinos, don Amós Salvador y D. Fernando Casani y Diaz de Mendoza, conde de Vilana, D. José Rodríguez Paterna, alcalde de Logroño, y D. Francisco de Luis y Tomás, arquitecto, autor del pedestal; secretario, D. Joaquín Gomez Pizarro, con objeto de llevar á efecto lo dispuesto en la ley de 8 de Julio de 1890, sobre erección de una estatua á Espartero en Logroño.

Marina.

Real decreto aprobando el reglamento de recompensas en tiempo de paz, para los almirantes, jefes y oficiales y sus asimilados de la armada.

Ultramar.

Real decreto decidiendo en la competencia suscitada entre el gobernador de la isla de Cuba y la Audiencia de la Habana á favor de esta última.

—Idem aprobando la concesion de un crédito extraordinario de 800 pesos, acordado por el gobernador general de Filipinas, adicionándolo al presupuesto de dichas islas.

Gracia y Justicia.

Real orden aclarando la de 29 de Octubre de 1890, que fijó la cuantía necesaria para ejercer el cargo de procuradores.

Hacienda.

Real orden reconociendo á favor de doña Isabel Cristina Queipo de Llano y Gayoso, condesa de Superunda, como indemnización de un oficio de escribano de cámara del extinguido Consejo de Castilla, la cantidad de 9.879 pesetas con 50 céntimos, que deberá abonarse en tal concepto.

Gobernacion.

Real orden disponiendo que en lo sucesivo no se dé curso á ninguna instancia en que se solicite la cruz de Epidemias por servicios prestados en la localidad que ocho meses antes de la fecha en que se presente la instancia haya sido declarada libre de epidemia, ampliando á un año dicho plazo, cuando el punto invadido en que se ejecutaron los hechos cuya recompensa se solicita, corresponda á Ultramar. —Idem nombrando médico director numerario de baños y aguas minero-medicinales de Carratraca, á D. Luciano Courel y Armero.

Crónica de espectáculos

Circo de Price.

Aunque los jitanos dicen que no quieren ver á sus hijos con buenos principios, estamos seguros que la nueva empresa que ha tomado á su cargo el Circo, de que es propietario el se-

Por Parish, al hacer anoche el balance se mostraria satisfecha y deseosa de que las noches sucesivas pudiera contar con iguales rendimientos.

Llenos los palcos y las sillas, rebosando gente las gradas y sin poderse dar un paso por las galerías, el amplio Circo de la plaza del Rey estaba como muy pocas veces lo hemos visto.

Realmente la empresa correspondió con el programa a la expectacion del público.

En la primera parte llamaron la atencion el clown eléctrico Aldon, los acróbatas de la familia Frantz y el clown ruso Olschanky, sin rival con los saltos mortales de costado.

En la segunda, los aplausos del público premiaron los trabajos de las hermanas Austius, que hacen arriesgadísimo ejercicios aéreos; los graciosos juegos de los clowns Bébé y Antonet, la maestría de la *ecuyère* Mlle. Jenny, la agilidad y soltura incomparables de los barristas Lockford y los originales equilibrios de M. Belloni y señora, que es una mujer muy bonita, muy elegante y muy bien hecha.

En este último número, realmente notable, llamó muchísimo la atencion la docilidad de unas palomas y totoras, que, con inteligente interés, cooperan al mayor brillo de los trabajos de sus maestros.

En suma, una noche agradable para el público y un excelente comienzo de temporada para la empresa.

Eslava.

El beneficio del inteligente actor cómico señor Carreras, llevó anoche a este teatro un público numeroso que salió muy satisfecho de las obras puestas en escena.

Se estrenó a segunda hora un juguete titulado *El pajaron*, original, el libro, del Sr. Hernández, y la música del Sr. San José. La nueva obra gustó a la concurrencia, y los autores salieron dos veces al palco escénico.

El beneficiado recibió muchos regalos y nutridos aplausos, de los que participaron la señorita Arana y los Sres. Larra, Quevedo y Riquelme.

Príncipe Alfonso.

Han empezado los ensayos de la grandiosa ópera *La Africana*, en la cual harán su debut el eminente tenor Sr. Metellio y las distinguidas tiples señoritas Muñoz y Landi y el primer barítono, Sr. Rubi.

Se despachan localidades en contaduría para la primera funcion de dicha ópera.

AL MENUDEO

La eminente actriz doña María Alvarez Tubau, que actualmente se halla en Málaga, ha sufrido la ruda impresion de ver amargados sus triunfos artísticos por una terrible noticia. Su madre, doña Mercedes Tubau, viuda de Alvarez, falleció ayer en Madrid.

Desgracia.

A las ocho de la mañana de ayer acaeció una sensible desgracia en la calle de la Flor Baja, frente a la casa núm. 21.

Un pobre jóven de veinticinco años, llamado Francisco Perez Prieto, natural de Villaluenga (Toledo), que iba guiando un carro cargado con doce quintales de pescado con destino a los Mostenses, se cayó del varal del vehiculo, en donde se hallaba sentado, y pasándole la rueda por el cuello, lo dejó muerto en el acto.

Inmediatamente se presentó el médico de la Casa de Socorro, que certificó el fallecimiento del carretero.

El juez de guardia dispuso la traslacion del cadáver al depósito judicial.

La huelga y el servicio de Correos.

Por la direccion general de Correos y Telégrafos se han adoptado disposiciones para prevenir y evitar los entorpecimientos en el servicio con motivo de la manifestacion de 1.º de Mayo.

Los principales centros manufactureros de Cataluña, Andalucía y Vizcaya estarán convenientemente provistos de personal facultativo y mecánico. Tambien se aumentarán los vigilantes, quienes con los aparatos necesarios procederán inmediatamente a remediar los daños ó averías que se produzcan en las líneas telegráficas.

Sobre vino.....

A las seis y media de la tarde salieron riñendo de una taberna de la calle de Menendez Valdes varios individuos que habian estado jugando a los naipes.

La cuestion se agrió entre José Gomez Moreno, de treinta y ocho años, y Agapito Parrilla Calvo, de veintiseis, y sacando éste una navaja, acometió a su contrario, infiriéndole una profunda herida en el vientre.

El agresor puso en precipitada fuga, mas a las dos horas detúvose la Guardia civil.

El lesionado pasó en grave situacion a la Casa de Socorro, y por último al hospital de la Princesa.

Parricidas.

Dice un periódico de Alicante que en Biar ha fallecido un pobre sexagenario a consecuencia de una paliza que le propinó su propia hija, ayudada por su marido.

Ha sido detenido en Sevilla un muchacho de trece años que intentó asesinar a su padre, valiéndose de un cuchillo.

Gracias a los gritos del padre que se encontraba en cama aquejado de una grave dolencia, el precoz parricida no pudo consumir el bárbaro delito.

Propaganda republicana.

Varios republicanos de distintos matices del distrito de la Inclusa, han celebrado esta mañana una reunion, acordando la coalicion para las próximas elecciones de concejales.

Discusion de actas.

Para el lunes están señaladas en primer término las de Almansa y Cabrera.

Lo de Almansa la combatirá el Sr. Romero Robledo, y es posible salga a la defensa del Sr. Cuartero el Sr. Martos; debate, en este caso, que será curioso.

La de Cabrera la impugnará el Sr. Maura, defendiendo el derecho del Sr. Sanchez Guerra.

El Sr. Azcárate combatirá la eleccion del Puerto de Santa María.

Los liberales de Cádiz.

Cádiz 4 (40 tarde.)

Director CORREO.

Es inexacto que se abra aquí el círculo fusionista disidente, como aseguran los periódicos ministeriales.

Se inaugurará el Circulo liberal en el presente mes, debidamente autorizado para la propaganda de los ideales del partido sin disidencias. —El correspondiente.

El Sr. D. Venancio Gonzalez.

El Sr. D. Venancio Gonzalez, cuya enfermedad crónica se ha complicado con la formacion de algunos cálculos renales, ha salido esta tarde para Marmoleje por prescripcion del doctor San Martin, que le reconoció ayer y ha querido que nuestro amigo no pierda un solo día para buscar en aquellas aguas el alivio que vivamente le deseamos.

A la reunion que celebraron ayer los reformistas asistió por primera vez el diputado por Palencia Sr. Martinez Arto.

Omisiones padecidas.

El Sr. Romero Robledo llamó ayer la atencion del presidente del Congreso acerca de la omision cometida por la comision de actas, pues se ha contentado con declarar la incapacidad de los candidatos en los distritos de Balmaseda, Cárdenas y Santa María de Ordenes, sin dar dictámen acerca de si el acta es grave ó leve.

El Sr. Romero Robledo habló con el Sr. Sagasta, que convido en lo expuesto por el jefe reformista, y en virtud de estas reclamaciones se reunirá mañana la comision de actas para dar dictámen en las anteriormente citadas.

De El Clamor.

«Una prueba más de cariño y de consideracion por parte de la situacion actual hacia nuestros amigos:

El gobernador de Málaga ha impuesto varias multas al alcalde de Antequera. No conocemos el pretexto de la medida.»

Encuéntrese en Cádiz el general Daban.

Tambien continúa en aquella poblacion el marqués de Casa-Jimenez.

El marqués de Comillas ha regresado a Barcelona.

El opulento norte-americano Sr. Vandervit llegó el viernes, en el tren correo, procedente de Niza, trasladándose a su yacbt de recreo, acompañado de varios amigos suyos.

Continúa retenido en su casa por la afeccion a la vista que padece, el presidente del Congreso, Sr. Pidal.

El Sr. Zorrilla.

En el *Fomento de la Produccion* se ha recibido la contestacion de Ruiz Zorrilla, acerca de su programa económico. Dicese que carece en absoluto de importancia; porque el Sr. Zorrilla no emplea más que vaguedades; como quien no quiere comprometerse ni definirse, en la solución de las cuestiones arancelarias y económicas.

Los funcionarios de Cuba.

Los periódicos de la Habana dan la noticia que el intendente de Hacienda de aquella Isla ha impuesto cinco días de suspension de haber al interventor general, por no haber dado cumplimiento a órdenes emanadas del centro superior de Hacienda.

El gobernador general ha dejado en suspenso la medida del intendente hasta tanto que el interventor general sea oido en expediente mandado formar al efecto.

Los Sobrinos de Guinea, Carretas 27 y 29, participan a nuestros lectores que han recibido un gran surtido en objetos para bodas desde 3 pesetas hasta lo más rico y elegante.

El Rey de Portugal respira bien desde que toma el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Afecciones del pecho. Dr. Audet. Saucó, 13.

LECTURAS AMENAS.

En las riberas del Plata.

En el escaparate de la librería de Fé, entre los *Azotes y Galeras*, de Cavia; *La novela de un maestro*, de Edmundo de Amicis; las famosas *Pequeñeces*.... del padre Coloma; *Angel Guerra*, del ilustre Galdós, y tantos otros preciosos libros como han visto la luz pública de poco tiempo a esta parte, figura uno de importancia y actualidad indiscutible.

Titúlase *En las riberas del Plata*, y es original del distinguido escritor italiano Fernando Bascasco, uno de aquellos periodistas que allá por Agosto de 1886 vinieron a España a cambiar con sus hermanos de acá un saludo y un abrazo.

La nueva obra se compone de dos tomos igualmente interesantes, instructivos y amenos; y como buen libro de viajes, cumple maravillosamente su mision de instruir deleitando.

Las páginas de este libro, que en resumen no es más que la minuciosa descripcion de un viaje desde Génova a las grandes ciudades del Plata, contiene cuadros muy pintorescos de la vida de a bordo; un estudio muy curioso de Montevideo y Buenos-Aires, sus usos y costumbres, curiosidades y monumentos, con noticias biográficas de personajes argentinos, muy interesantes hoy que los trastornos que han conmovido a aquella república, la hacen blanco de la atencion europea.

Y estudiada a fondo la vida de las ciudades, describe el escritor la vida en el campo, en medio de aquella naturaleza privilegiada y fértil, antigua tierra de promision para los emigrantes de todas las naciones.

Así es que el libro, por la diversidad de asuntos y la brillantez con que están tratados, resulta lo más curioso que puede imaginarse.

La version castellana, correcta y esmerada, débese al distinguido escritor D. Antonio Sanchez Perez.

Un objeto de arte.

Debido a la amabilidad su autora, la señora doña Carmen Frias y Bouvier, hemos tenido ocasion de admirar una artística cruz, recientemente adquirida para dedicarla a un objeto benéfico.

Mide la cruz más de un metro de altura y descansa sobre una base sexagonal, de forma elegantísima, formada una y otra de *petuche* color granate. Los adornos, que son los que constituyen el extraordinario mérito artistico de esta obra, están formados por escamas de diferentes pescados, muchos de ellos procedentes de los mares de las Antillas, y con las cuales ha confeccionado la señora Frias, y sin más auxilio que el de unas tijeras, multitud de preciosas y variadas flores, tales como *jacinthos*, *torrensias*, *margaritas*, *tulipanes* y *pensamientos*, que combinadas en artistico y elegantísimo

dibujo, cubren toda la cruz por sus dos caras. Lo verdaderamente admirable es la exactitud con que están hechas todás las flores, hasta el punto de que un botánico podria apreciar en ellas fácilmente, hasta en sus más minuciosos detalles, la corola, el cáliz, los pétalos, los estambres y los pistilos.

Muy cerca de dos años ha invertido la señora Frias en la ejecucion de tan artística obra, de cuyo mérito bastará decir que fué premiada en las Exposiciones minerales de Paris y Barcelona, figurando en dichos certámenes como la única obra en su clase.

S. M. la Reina y la Infanta Isabel, que recibieron en audiencia el martes pasado a la señora Frias y a su esposo, el distinguido comandante capitán de infantería D. Leopoldo Pobo, hicieron grandes elogios de la obra, y tributaron a su autora las más lisonjeras frases, entendiéndose minuciosamente de cuantos detalles se relacionan con tan difícil y delicado trabajo.

La señora de Pobo, como prueba de respeto y de cariño, ofreció a S. M. la Reina y a la Infanta Isabel dos hermosos retratos, que tan augustas damas se dignaron aceptar, uno del malogrado D. Alfonso XII, y otro de su madre, doña Isabel II, cercados por lujosos marcos de terciopelo verde esmeralda, y adornados, como la cruz, con artísticas combinaciones de preciosas flores, formadas de escamas con matices de finísima seda, revestidas de oro y plata, engarzadas con hilo de este último metal.

En uno de los ángulos de los marcos, se ven con las alas extendidas dos preciosas mariposas, que constituyen por sí solas un trabajo de inestimable mérito por la paciencia, por la habilidad y por el buen gusto que revelan en su autora.

No menos estimables son las coronas reales que se destacan en la parte superior de los dos marcos, formadas, como las mariposas, de las mismas materias de que se componen las flores.

En suma; un trabajo notabilísimo por el cual enviamos nuestra más espresiva enhorabuena a la señora Frias de Pobo, que tan justamente ha sido celebrada por su trabajo en los periódicos de Madrid y Barcelona.

EDICION DE LA NOCHE

Los fabricantes de Zaragoza.

Zaragoza 5 (4 tarde).

Director CORREO.

En el banquete hoy celebrado, el Sr. Fluinar, ex-presidente del Circulo Mercantil, expuso un proyecto de asociacion entre los patronos, con tendencias de armonizar los intereses de la clase obrera, [que ha sido bien recibido.

Las fábricas de Barcelona.

Barcelona 5 (11'45 m.).

Director CORREO.

Han cesado los trabajos en la fábrica Sola, hermanos, denominada *Las Febres*.

Creese cesarán mañana 1.500 obreros de distintas fábricas.

Los obreros atribuyen al capricho de los patronos el paro de las fábricas.

Los patronos los atribuyen a exigencias de los operarios.—*Gnia.*

Con el fin de celebrar el ruidoso triunfo obtenido por el ilustre compositor D. Tomás Breton con su hermosa ópera *Los amantes de Teruel*, representada en el teatro nuevo de Praga el 22 de Marzo anterior, sus numerosos amigos y admiradores tienen dispuesto hacerle un entusiasta recibimiento a su llegada a esta capital y organizarán en su honor un gran banquete que tendrá lugar en uno de los días de la próxima semana en que llegará a Madrid aquel maestro.

Al terminar la sesion de ayer del Congreso, el Sr. Sendin comisionó a los diputados señores Morales y Figueroa, para que recabasen del Sr. Redondo satisfactoria explicacion de conceptos que el Sr. Sendin consideró ofensivos proferidos por aquel en la sesion al discutirse el acta de Huete.

Los aludidos conferenciaron con dicho señor Redondo y oyeron de sus labios explicacion que reputaron satisfactoria por completo para el honor del Sr. Sendin, comprometiéndose el Sr. Redondo a insertarla en el *Diario de Sesiones* de esta fecha.

Un tilburí, en que iban esta tarde, tres jóvenes, ha volcado en la calle de Génova, resultando herido el que guiaba.

BALANCE DEL DIA.

Al fin se les ha logrado a los aficionados a toros inaugurar hoy la temporada, que suponen habrán celebrado por el estilo de siempre.

Los periódicos se encargarán esta noche y mañana de difundir estas buenas costumbres de la cultura nacional; y vamos viviendo.

Recomendamos el asunto al padre Coloma, porque bien profundizado, ofreciera un tema más interesante aún a lo largo y a lo hondo que el que desarrolla en su última famosa novela.

Mientras nos divertimos de este modo y de otros modos, la agitacion obrera cunde por todas partes a medida que se aproxima el 1.º de Mayo, haciendo todo presumir que tendremos impresiones; que de todo en todo, no reputamos ociosas para esta sociedad, harto frivola y egoista.

El Consejo de ministros reunido en la Presidencia, seguía deliberando a las siete y media.

El último ministro que ha llegado al Consejo ha sido el Sr. Cánovas, por haber recibido, según hemos oido, en su casa de la Castellana, a una comision de las obras de la nueva Bolsa, y al Sr. Martos, que en breve saldrá, como ya se ha dicho, para Pau y para Paris, aunque si mañana se discute el acta de Almansa, diferirá su viaje hasta que concluya dicha discusion, que parece ha de ser curiosa.

En el Consejo de esta tarde se ha tratado principalmente de los presupuestos de la Península, y de un proyecto del Sr. Beranger concediendo derechos pasivos a los subalternos de la Armada.

La discusion del Mensaje en el Senado que mañana principia, despierta poco interés, lo cual ha de ser una dificultad para los oradores que intervengan en ella.

Las discusiones, además, de mañana y de pasado, creemos resulten un poco familiares, desde el punto de vista de la situacion, porque versarán sobre las enmiendas de carácter económico, presentadas por los Sres. Bayo y Mañuquer.

La Agencia Fabra debe haber padecido algun error al darnos como noticia telegráfica, entre las repartidas hoy a la una del día, por cierto, la de la salida de Paris para Cádiz, del famoso y rico americano, Mr. Vanderbilt; porque los telegramas ayer expedidos en Cádiz lo dan allí como presente.

Se lo comunicamos a la Agencia Fabra, por si, como puede suceder, en noticias de mayor interés, se viene padeciendo el mismo lamentable retraso.

Por cierto que de Cádiz dicen tambien que allí se encuentra el general Daban, quien desde que es director de la Guardia civil no cesa un punto de hacer viajes; suponemos que ahora le tocará inspeccionar la fuerza en Sevilla, coincidiendo la revista con la celebracion de la feria.

Y no hay, por hoy, otras *pequeñeces* que comunicar a nuestros lectores, como no sea añadir que desde que han venido a regenerar esta sociedad los conservadores, todo marcha por sus carriles regulares.

Bolsin.

A las cuatro y media.—Pocas operaciones y escasa concurrencia en el círculo de liquidacion.

A esta hora se indica como cambio corriente el de 77'25 a fin de mes en la Deuda perpétua al 4 por 100 interior.

El Banco General de Madrid

hace préstamos sobre obligaciones de ferrocarriles de Puerto-Rico por 80 por 100 de su valor y al 4 por 100 de interés anual. 3

El Banco General de Madrid

vende Obligaciones de los ferrocarriles de Puerto Rico de a 500 pesetas nominales cada una al precio de la Bolsa de Paris, que es actualmente de 279 francos.

Estas Obligaciones son reembolsables por su valor nominal, por sorteos anuales, y tienen un cupon semestral de 7 pesetas 50 céntimos, produciendo, por consiguiente, según el precio actual, un interés de 5 1/2 por 100 próximamente, sin contar la ventaja de la amortizacion.

Como garantía, estas Obligaciones tienen la primera hipoteca de las líneas de San Juan de Puerto-Rico a Ponce por Mayagüez (275 kilómetros), y una delegacion especial sobre la suma que el Estado garantiza para estas líneas, y que consiste en un interés de 8 por 100 anual sobre el capital que se invierte en el establecimiento de las mismas.

La construccion de estas líneas se está verificando desde hace más de dos años por la «Societé d'Entreprises et de Constructions des Colonies Espagnoles», de Paris, encontrándose ya en explotacion desde el día 10 de Marzo último, la primera seccion San Juan a Arecibo (85 kilómetros).

Union Bank of Spain and England Limited.

Capital, libras esterlinas, 950.050. Suscrito, ídem, 450.050. Casa central en Londres. Sucursales: Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla y Bilbao. Banca, giro, cuentas corrientes y custodia de valores.

El Dr. Andreu ha descubierto un rapé llamado Nasalina para curar a tiempo en pocas horas los molestísimos resfriados de la nariz ó de la cabeza y aliviar la jaqueca. Véase el prospecto. Pídase en las boticas. Caja, 6 reales.

CULTOS.

Santo de mañana.—San Celestino, Papa y confesor.—Abrense las velaciones.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del Carmen Calzado, donde continúa la solemne novena al Santísimo Sacramento. A las seis de la mañana se expondrá a Su Divina Majestad con misa cantada; a las diez se cantará Tercia, en seguida la misa mayor y a continuación Sexta. Por la tarde predicará D. Florencio Jardiel, terminando con novena, preces, Santo Dios y *Pange lingua* para reservar.

En la Encarnacion se celebrará solemne fiesta, predicando por la mañana el P. Minguela.

En Nuestra Señora de Gracia id., siendo orador el Sr. Yagüe.

En el Cristo de la Salud, Manifiesto de diez a doce y por la noche de siete a nueve, con sermón que predicará el Sr. Marqués.

En el Cristo de San Ginés habrá ejercicios al anochecer y dirá la plática el Sr. Segovia.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Atocha en su iglesia ó la de Covadonga en San Luis.

Espectáculos para MAÑANA.

Príncipe Alfonso.—No hay funcion.

Comedia.—T. 1.º—A las 8 1/2.—*Señoras solas.*

—*El espejo.*

Zarzueta.—A las 8 1/2.—*La choza del diablo.*

Apolo.—A las 8 1/2.—*La caza del oso ó el tendero de comestibles.*

—A las 9 1/2.—*Novillos en Polvoranca ó las hijas de Paco Ternero.*—A las 10 1/2.

—*El arca de Noé.*—A las 11 1/2.—*La caza del oso ó el tendero de comestibles.*

Lara.—7.ª serie.—T. 1.º impar.—A las 8 1/2.

—*Rigoletto.*—A las 9 1/2.—*La hospitalidad.*—A las 10 1/2.—*Juego de prendas.*—A las 11.—Segundo acto.

Eslava.—A las 8 3/4.—*Pajaron.*—A las 9 1/2.—*Los alojados.*—A las 10 1/2.—*Los dioses del Olimpo.*—A las 11 1/2.—Segundo acto.

Romea.—A las 8 1/2.—*El chaleco negro.*—A las 9 1/2.—*Los interesados.*—A las 10 1/2.—*Barabás.*—A las 11 1/2.—*Dos tiros de un pájaro.*—Baile.

Gran Circo de Parish.—A las 8 1/2.—Tercera presentacion de la aplaudida compañía.—Debut de los notables musicales hermanos Zañfreta.

LA VENTANA DE SAN MARTIN.

ALEJO SAN MARTIN era un cazador canadiense. Hace muchos años que en una montería le pegaron un tiro en el vientre. La herida al fin se curó de una manera muy extraña, dejando una abertura en el estómago, cubierta por una piel muy fina, casi tan trasparente como si fuera de cristal. Cosa tan rara no habia sucedido nunca. Por esta ventana los médicos podian ver lo que pasaba en el interior del estómago, iluminándolo con una luz fuerte. De modo que la desgracia del pobre cazador ha sido una fortuna para el resto de la humanidad.

Veamos ahora de qué modo se pueden aprovechar los conocimientos así adquiridos. Hay un cartero que se llama Frederick Green, y vive en 33, March Street, Shortlands, Kent, Inglaterra. Hablando de una ocasión de hace dos años, nos ha dicho recientemente: «No podía comer carne sin sentir mucho dolor.» ¿Qué enfermedad tenia Green?

Cuando los médicos examinaban el estómago de San Martin, poco despues de haber comido, observaban que de las paredes del estómago se desprendian grandes cantidades de un líquido de color amarillo claro, el cual se mezclaba con el alimento. Luego notaron que toda la masa daba vueltas y vueltas como la leche en el aparato en que se hace la mantequilla. Cuando este procedimiento terminaba al cabo de una hora ó dos, no se veia más que un fluido gris, especie de caldo de sopa. Los médicos también advirtieron que cuando San Martin comia mucha carne, el estómago echaba más tiempo y trabajaba más en convertirla en fluido gris. También que otras veces el líquido amarillo claro apenas se desprendia, el estómago se movia despacio y el alimento permanecia en el cuerpo de San Martin hasta que se ponía rancio, se podria y se agriaba. Entonces él se quejaba de que estaba malo, le daban náuseas y sentia dolores.

Si no se limpiaba, la piel tomaba un color cbrizo, un ácido nauseabundo le venia á la boca, la cabeza le dolia y se le ponía caliente, sentia dolores en varias partes del cuerpo, la secrecion renal era espesa y de color subido, dormia mal, no podía trabajar, perdía el ánimo y estaba inquieto. Lo que tenia era indigestion, que si continúa se hace crónica y origina postracion nerviosa.

Vamos á ver ahora cómo lo pasaba nuestro amigo Green el cartero. Este nos ha dicho: «Cuando respiraba parecia que me abrian el pecho con un cuchillo. No tenia apetito y me quedaba muy delgado. Teniendo que andar en el cumplimiento de mi obligacion veinte millas al dia y estando tan débil me estaba matando. Antes de caer malo era fuerte y saludable y atendia mi trabajo con gusto y sin dificultad. Al fin tuve que darme de baja, viéndome el médico por espacio de quince dias, sin que me sintiera mejor. Sentia opresion en el pecho y lo que comia me pesaba en el estómago como si fuera una tonelada de plomo.

Un dia mi mujer me dijo: «Federico, mi madre sufría como tú y siempre se aliviaba tomando el Jarabe curativo de la Madre Seigel. ¿Por qué no lo pruebas? Despues de algunas instancias, dejó los médicos, compré una botella del jarabe y empecé á tomarla. A las primeras tomas empecé á sentirme mejor. Continué con el Jarabe curativo de la Madre Seigel, y al poco tiempo me puse fuerte y volví á mi trabajo. No he vuelto á sentirme malo, gracias á Dios, y al Jarabe curativo de la Madre Seigel.

Green ha sido cartero en el distrito de Shortlands quince años y tiene una reputacion excelente. Si su estómago hubiera tenido una ventana, los médicos y los amigos hubieran podido observar las dificultades que solian ocurrir en el de San Martin.

Si el lector se dirige á los señores A. J. White, Limitado, de 155, Calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias. Precio del frasco, 14 reales. Frasco, 8 reales.

BALSAMO DE FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco



Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino Amarillo y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento, se obtiene la rápida curacion de los dolores reumáticos, de la neuralgia, ya sea facial, intercostal ó clátrica; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, llobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues, gracias á la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, segun la superficie de aplicacion, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

UNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, hermanos y compañía

BARCELONA

A LOS QUE PADECEN DEL ESTOMAGO

Doble magnesia incolora, antibiliosa y efervescente de R. Hernandez.—Usada como explica la instruccion, se combaten las gastralgias, ácidos, mareos, vómitos y cualquier perturbacion del estómago.—Precio: 1'50 y 2'50 pesetas frasco.—Depósito: Madrid, calle Mayor, 27 y 29, farmacia.

VINO DE QUINUM LABARRAQUE

aprobado por la Academia de Medicina de Paris es el resumen, la condensacion de todos los principios activos de la quina. «Algunos gramos de Quinum producen el mismo efecto que muchos kilos de Quina.» (Robiquet, profesor de la Escuela de farmacia de Paris).

«Despues de haber buscado durante largo tiempo un tónico poderoso, lo he encontrado en nuestro Quinum al cual considero como el reparador por excelencia de las constituciones agotadas.» D' CABARET.

«El Vino de Quinum de Labarraque es el más útil complemento de la Quina en el tratamiento de las calenturas intermitentes. Sus efectos son particularmente de notar en las calenturas antiguas de acceso y en la caquexia palúdica.» Formulario del Profesor BOUCHARDAT.

Se vende en todas las farmacias, y en Paris, maison L. FRANK, A. CHAMPIGNY et C^o, successeurs, 19, rue Jacob.

Deposito al por mayor, en Madrid: MELCHOR GARCIA, Capellanes, 4, Duple p^o.

FUENTE DEL ESTÓMAGO

EN CALZADILLA (LEDESMA-SALAMANCA)

AGUA SULFURADA-SÓDICA-BICARBONATADA-AZÚADA

Medicamento heróico para padecimientos del Estómago y especial para todas las afecciones catarrales.

Depósito de botellas en Madrid: Botica de la Reina Madre, Mayor, 93.—Precios: botella de cuartillo y medio, una peseta; botella de un cuartillo, sesenta y cinco céntimos de peseta.

Hay depósitos de botellas establecidos en las capitales y algunas que otras poblaciones importantes de Castilla la Vieja.

Cuantos antecedentes sean necesarios, los facilita el propietario D. Agustín Lopez (en Ledesma).

AGUAS

DE PUERTOLLANO

Premiadas en varias Exposiciones universales y renombradas desde hace muchos años como las mejores de su clase.

Producen prodigiosos efectos en las afecciones del estómago, vómitos pertinaces, particularmente las dispepsias y cardialgias, en la hipocondría, en las obstrucciones de las vísceras abdominales, en las enfermedades verminosas. También son un remedio eficaz en la clorosis y otras enfermedades propias á la época del desarrollo de la mujer. Son igualmente útiles, entre otras varias enfermedades, en las de los riñones y en los cálculos urinarios, principalmente en los que están compuestos de fosfato cálcico, en las escrófulas, en las hidropesías pasivas, no sostenidas por una flegrmasía, y en las úlceras envejecidas.

Se obtienen en todas las principales Boticas, así como dirigiéndose al Administrador de estas aguas en PUERTOLLANO.

El embotellado y entaponado se han reformado totalmente.

Servicio á domicilio. Depósito general calle de los Abades 13 Teléfono 7

LA CURACION DE LA TÍISIS

Las PÍLDORAS ANTISÉPTICAS del Dr. Audet constituyen el único remedio para curar la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calman la tos, modifican la expectoracion, quitan la fatiga y despiertan el apetito. 10 pesetas caja en las boticas y droguerías bien surtidas. Se mandan por correo contra envío de su importe al Dr. AUDET, Saucó, 13, Madrid.—Consulta de 12 á 2.

A. DAUDET

TARTARIN DE TARASCO

Un elegante tomo de más de 100 fotografías PTAS. 3'50 S. de JUBERA, editor

Parsons Graepel y Somp

Almacén Montero Depósito Claudio C. No. 43 MADRID Sucursales en Valladolid CAMPO GRANDE Aparatos y máquinas para gaseras, y más máquinas. Catálogos gran ranco.

COLOCANDO

sobre la muñeca izquierda el CUDO FEBRIFUGO AMERICANO DE DIAZ, se curan rápidamente las intermitentes, coléricas, tercianas y cuartanas. Cura también la fiebre amarilla, siguiendo las instrucciones del prospecto. Véndese á 3 pesetas en todas las principales farmacias y droguerías. Depósitos: Madrid, Compañía Universal; Barcelona Sres. B. B. y Compañía; Salamanca, farmacia del Dr. Heredia.

PIANO

vertical inglés; se vende muy barato. Calle de Alfonso XII, Esc. de Ingenieros de Caminos, piso derecho.

Fábrica de guante

Confecciona con los productos más superiores.—Especialidad medidas. 3, ESPARTEROS, 3

MARMOLEJO

AGUAS TIBIAS MEDICINALES

RECOMENDADAS COMO EL MEJOR MEDICAMENTO para combatir todos los padecimientos del ESTÓMAGO, HIGADO, BAZO, RIÑONES Y VIAS URINARIAS

ÚNICAS AGUAS

Envasadas en botellas especiales con tapón mecánico para su mejor conservación y mayor economía de los enfermos.

TEMPORADAS OFICIALES. Desde el 1.º de Abril á 15 de Junio y del 15 de Septiembre al 15 de Noviembre.

PARA PEDIDOS y demás detalles á la Dirección, Serrano, 55, Madrid, ó á la Administración en Marmolejo, provincia de Jaén.

Fábrica de calzado.—Bolsa, 16.

Los dueños de esta Fábrica, participan á su clientela y al público en general, que ya tienen hecho el surtido en toda clase de calzado para la temporada de primavera y verano.

EL DUQUE DE ALCIRA

NOVELA ORIGINAL DE D. RAMON DE NAVARRETE

Segunda edicion

Se vende á TRES pesetas en las oficinas de La España Editorial, calle de Mendizábal, núm. 34, hotel; en la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, núm. 2, y en otras de las principales.

Se vende por mayor en la Administracion de este periódico. San Marcos, 30 y 32, papel para envolver.

Cuarenta años de uso general

LA SALUD Á DOMICILIO.--LA MARGARITA EN LOECHES

Con grandes resultados siempre.

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica y MUY RECONSTITUYENTE. Con esta agua, de uso general hace CUARENTA AÑOS, se tiene LA SALUD Á DOMICILIO. Premiada siempre la primera.—Depósito Central: Jardines, 15, bajo, dcha. Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores.

CHOCOLATE MENIER LA FÁBRICA MÁS GRANDE DEL MUNDO Venta: 50,000 K^{os} por Dia

Abril 5) FOLLETIN DE «EL CORREO» (F. 81)

LAS AVES DE RAPIÑA

to y sus dos hermanas habian ido á vivir al condado de York.

¡El condado de York!.....

No me sorprenderia que mi gesto hubiera ofrecido á mi interlocutor algo de extraordinario en el momento que oí nombrar este condado, porque mi pensamiento, estendiéndose las alas, voló hácia Carlota, casi tan pronto como la palabra salió de labios del anciano.

—¿Cómo? ¿Mlle. Meynell se fué á vivir al condado de York?—dije yo.

—Sí; se casó con un agricultor de aquel país; su madre habia nacido en el condado de York, y habia ido allí con su hermana á hacer una visita á sus parientes maternos. Ya no volvieron por aquí las hermanas Meynell; una de ellas se casó, segun mis noticias, y la otra murió soltera.

—¿Recuerda Vd. el nombre de la que se casó?—

—No—respondió Mr. Sparsfield.—Todo eso lo he olvidado.

—¿No podria Vd. recordar el nombre del pueblo?—

—Tal vez le recordara si le oyese nombrar—respondió el viejo con aire pensativo.—Y deberia recordarle, porque le he oido citar muchas veces á Samuel, cuando hablaba de la residencia de su hermana Carlota. Parece que recuerdo que el nombre del pueblo terminaba en «cross», así como Chasing-cross ó Waltham-Cross.

Esto último era algo vago; pero así y todo

valía mucho más que lo que habia podido sacar á M. Grewter.

Tomé una segunda taza de té, á fin de tener pretexto para prolongar la visita, y esperar á que fuera despejándose la memoria del anciano.

Por fin tuve que despedirme, si bien reservándome el propósito de renovar mi conversacion con el viejo en la primera ocasión que se me ofreciese.

«18 Octubre.—Anteayer envié á Sheldon un extracto de mis informaciones, y he tenido ayer por la mañana una larga entrevista con él.

Sheldon habia examinado con cuidado los datos recogidos por mí y aprobaba mis trabajos.

—Ha conseguido Vd.—me dijo—un éxito muy superior al tiempo de que ha podido disponer; y debe Vd. felicitarse de haber hallado el terreno para sus investigaciones perfectamente preparado por mí.

Lo rama de los Meynell parece circunscribirse á la hija de Cristian y sus descendientes; nuestro objeto debe ser averiguar dónde y con quién casó y si tuvo descendencia. Yo creo que con los datos recogidos puede Vd. ponerse en la pista.

—¿Y cómo voy á dar yo con el nombre del marido de Carlota? A menos de encontrar otro anciano con mejor memoria de los nombres y de los lugares que mi complaciente Sparsfield ó el hurafío Grewter.

—Por allí hay algunos asilos de ancianos, ¿no ha intentado Vd. aún este camino?—

—No; tendré que visitar los asilos—repliqué yo con la resignacion del pobre á quien su miseria le obliga á hacer cuanto le mandan.—Aunque confieso que ls insípida charla

de los asilados excede á cuanto mi paciencia puede soportar.

—¿Y quién le dice á Vd. que no puede llegar á obtener el nombre que buscamos, auxiliando la memoria de su amigo el dorador? ¿No dice Vd. que recordaba aquel viejo que el nombre del pueblo donde vivió Carlota terminaba en «cross»? ¿Y no ha dicho el viejo que si oyese pronunciar este nombre lo recordaría? Pues hagamos la prueba.

—Pero para hacer la prueba sería necesario que yo conociese el nombre del pueblo, y en este caso no necesitaba el auxilio de Sparsfield.

—Está visto que no es Vd. muy fecundo en recursos—dijo Sheldon cogiendo un libro de la mesa.—Aquí tiene Vd. un Diccionario geográfico, y en él buscaremos todos los nombres acabados en «cross» que existen en el condado de York, y con esto ayudaremos la memoria de Sparsfield.

Sheldon se puso enseguida á recorrer con el dedo una de las columnas del indice de aquel libro.

—Tome Vd. lapiz y escriba á medida que yo le vaya dictando—me dijo.—¡Aquí está! ¡Aysley-Cross!... Y aquí hay otros: Bowford-Cross, Calindale-Cross, Huxter-Cross, Jarham-Cross, Kingborong-Cross....

Después de haber leído con cuidado la columna del indice, exclamó:

—¡Hé ahí todos los «Cross» que se encuentran en el condado de York; mal han de venir las cosas para que Vd. y yo no descubramos en uno de estos puntos á los descendientes de la hija de Cristian. Y es posible que la misma hija de Cristian viva todavía.

—¿Y qué piensa Vd. hacer respecto de Samuel Meynell, muerto en Calais? Debemos comprobar la certeza de su muerte, porque yo

entiendo que en un negocio como este, lo que hace falta es reunir pruebas.

—Ciertamente; hace falta probar la defuncion de Samuel. Yo me ocuparé de esto, mientras que Vd. sigue la pista de la rama femenina de los Meynell. Así como así me conviene tomar el aire, después de haber trabajado tanto.

Daré un salto á Calais, y allí buscaré la partida de defuncion é inhumacion de Samuel.

—¿Qué hago yo, si consigo sacar de la memoria del viejo Sparsfield el nombre que buscamos?—

—Acudir inmediatamente al pueblo que el viejo designe, y comenzar allí las investigaciones. Debe hacer próximamente cincuenta años que esta mujer casó, y de fijo existe allí algún viejo que la conoció y la recuerda.... ¡Oh! ¡Y ahora se me ocurre que Vd. no tendrá dinero para estos gastos!—añadió Sheldon dando un suspiro.

Tomó de su cartera un billete de cinco libras, y me lo entregó, como si hubiese realizado un gran sacrificio personal. Yo sabia que Jorge no era rico, y que arriesgaba su dinero en una especulacion problemática, basada en la sucesion incierta de los Haygart.

—¡Tres mil libras!—me dijo mientras me alargaba el billete de cinco.—Piense usted que esta es una gran prima, y trabaje para obtenerla cuanto sea posible. Nos vamos acercando al fin, y nuestros progresos no parecen lentos.

Decididamente he llegado á ser sentimental, porque la imposibilidad de realizar estas tres mil libras me preocupaba menos que la perspectiva de mi encuentro con Carlota en el condado de York, el condado en que Carlo-